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Программа рассмотрена при сочетании трех направлений работ: «плюсовой» селекции, селекции популяций  и индивидуального отбора.
Обзор крупных испытаний потомств плюсовых деревьев в России по данным семи авторов, с числом семей в опыте 40 и более в возрасте 7 лет и старше с общим числом семей 1169 в 11 опытах показал, что эффект плюсовой селекции оказался в среднем близок к нулю.  Превышения высот потомства  плюсовых деревьев по девяти регионам менялись для сосны обыкновенной от –13 до +7%, а для ели финской от 0 до +5%. Доля потомств, превышающих контроль, у сосны составила от 3 до 34%, у ели – от 4 до 22%. 
Это результаты «плюсовой» селекции и первое направление работ, повсеместно применяемое с 1970 гг.; его эффект оказался иногда минимален, а иногда и отрицателен, например, в республике Коми (–13%). Второе направление (селекция популяций)  давало эффект 5-16%, а третье повышало высоту потомства на 15-33%. Именно на последнее направление (индивидуальный отбор по потомству) и делается акцент во всех программах. Однако сразу браться за него неразумно. 
Так, в наших исследованиях 12 популяций ели в Пермском крае оказалось, что положительные результаты применения «плюсовой» селекции достоверны только в 42% популяций; в остальных они нейтральны и даже отрицательны. При этом потомство популяций-лидеров в 21 год превосходит аутсайдеров по высоте на 6–15%. Но самое главное отличие лучших по потомству популяций состоит в том, что у них все потомство растет лучше, включая обычные и «минусовые» деревья, а доля быстрорастущих семей от плюсовых деревьев выше до 9 раз. 
Как же находить такие популяции? Диагностика роста потомства популяций оказалась возможна уже в 4 года, с отбором около 60% лучших происхождений. Это дает возможность отодвинуть затратный этап индивидуальной селекции на несколько лет и вначале найти популяции с лучшим потомством. Чем больше популяций будет изучено по потомству, тем лучше; в испытания по потомству могут быть включены обычные насаждения разных типов леса, ПЛСУ, блоки ЛСП и другие объекты ЕГСК. 
После отбора лучших популяций уже только в них начинают выделять семенные, а так же плюсовые деревья. При этом искомый результат – 50 маточников для размножения на ЛСП-2 – будет получен с затратами примерно в 2 раза меньшими и потребуется испытание потомства уже не 2 тыс. деревьев, а только 1.0-1.2 тысячи. 
Но и это число может быть уменьшено еще примерно в 1.5-2 раза, если будут учтены целевые свойства будущих сортов при их выращивании в плантационных культурах, где нужны совершенно особенные свойства, а именно, быстрый рост в условиях ослабленной конкуренции. Логично полагать (и это подтвердили наши длительные исследования), что  эти свойства наследуются, и плюсовые деревья нужно отбирать в разреженных древостоях с историей роста, адекватной истории густоты в плантационных культурах. При этом возраст отбора плюсовых деревьев должен быть 40-60 лет. Дополнительной характеристикой для таких плюсовых деревьев является сбег ствола в неких средних пределах, отражающий историю конкуренции дерева с соседями. Например, у плюсовых деревьев ели финской со значениями сбега ствола в пределах 1.2-1.3 см/м доля лучших семей в их потомстве увеличивалась в 1.5-2.4 раза.
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The program examined the combination of three directions of work: "positive" selection, breeding populations and individual selection.

Overview of the major tests of progenies of plus trees in Russia according to the seven authors, the number of families in the experience of more than 40 and 7 years of age and older with a total of 1169 families in 11 experiments showed that the effect of positive selection was in average close to zero. Increasing the height of plus trees progeny of nine regions were changed to Scots pine from minus 13 to + 7%, and Finnish spruce from 0 to + 5%. Share progenies exceeding control pine ranged from 3 to 34%, spruce - from 4 to 22%.
This results "positive" selection, and the first direction of works, of generally applicable to 1970; its effect was sometimes minimal and sometimes negative, for example, in the Komi Republic (-13%). 
The second direction (breeding populations) have the effect of 5-16%, and the third direction of the height of the offspring increased by 15-33%. It is on the last line (individual selection progeny) emphasis is placed in all programs. However, immediately take him unreasonable.
Thus, in our research among 12 populations of spruce in the Perm region it turned out that the positive results of the use of "positive" selection valid only in 42% of the population; in the other they are neutral or even negative. In this case offspring of the leading population age 21 exceeds laggards origin in height at 6-15%. But most importantly, unlike top progeny populations is that they have all offspring grows better, including conventional and "minus" of the tree, and the proportion of fast-growing families of plus trees up to 9 times.
How to find such a population? Diagnosis offspring population growth was possible already in the 4 years old, with a selection of about 60% of the best origin. This will reduce the cost of expensive individual selection almost doubled.. The larger populations will be studied, the better; in testing may be included conventional planting different types of forests, seed plots and plantations and other objects

After selecting the best population already only in them start to allocate seed and plus trees. In this case the desired result - 50 queen cells for breeding - will be received with costs 2 times less and will need the breeder test offspring only 1.0 thousand trees.
But also it number can be reduced by 1.5-2 times still if the target properties will be considered for future varieties in plantations of rapid growth, where needs very special properties, namely, the rapid growth in the conditions of weak competition.It is logical assume (and this is confirmed by our long researches) that this property is are inherited and plus trees should be selected in sparse stands with history, which will be adequate to the conditions of the trees in the plantations of rapid growth. In this case selection of plus trees should occur in 40-60 years. An additional feature for them is the conicity of the trunk in some medium range, which reflects the history of relations with the neighbors of the tree.
For example, the Finnish plus trees ate at values conicity barrel within 1.2-1.3 cm / m share of the best families in their offspring increased to 1.5-2.4 times.
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